

EDITO : Le Burkina Faso est confronté à des attaques terroristes de plus en plus fréquentes depuis 2017, ce qui entraîne des déplacements internes des populations sans précédent. Ces violences viennent aggraver la situation de crise multiforme (pauvreté, inégalités, insécurité alimentaire, instabilité institutionnelle et changement climatique) que connaît le pays.

ECHANGES SAHEL RÉORIENTE SES ACTIONS VERS L'AIDE D'URGENCE

Fin novembre 2022, plus de 1.800.000 personnes déplacées internes (PDI), soit 9% de la population du Burkina Faso, dont 60% d'enfants, ont fui les violences perpétrées par des groupes armés, en particulier dans la région du Liptako-Gourma, aux frontières du Burkina Faso, du Mali et du Niger (zone dite « des 3 frontières »). En témoignent le massacre de 160 civils à Solhan (à une centaine de km au Sud-Est de Dori) en juin 2021 et le massacre d'une centaine de civils à Seytenga (à 40 km à l'Est de Dori) en juin 2022, événements déclenchant tous deux 72 heures de deuil national.

On les nomme « PDI », c'est-à-dire personnes déplacées internes, qui quittent leur village pour fuir les exactions terroristes à la recherche de villes davantage sécurisées. Ce sont en majorité des femmes et des enfants.

Sur 78 villages que compte la commune de Dori, seulement une vingtaine ne sont pas aux mains des terroristes. Conséquence : fermeture de 60% de la centaine d'écoles que compte la commune. Les fonctionnaires de l'éducation, de la santé et des autres services administratifs ainsi que les autorités coutumières et politiques fuient ces zones rurales car ils deviennent des cibles pour les terroristes. Les populations qui restent dans ces villages n'ont donc plus accès aux soins ni à l'éducation ; leur bétail est volé ; elles subissent de nombreuses intimidations.



La ville de Dori, qui compte environ 30.000 habitants, accueille maintenant plus de 65.000 PDI hébergés soit dans des camps, soit dans des familles hôtes.

La situation à Dori

Les PDI se rendant à Dori ont pour la plupart abandonné leur bétail et leur réserve alimentaire, et se retrouvent sans moyen de subsistance. La dégradation de la situation sécuritaire est telle que l'approvisionnement en carburant et en denrées depuis la capitale Ouagadougou (située à 268 km au Sud-Ouest de Dori), ne peut être réalisée qu'en convois militaires. De plus, de nombreuses infrastructures routières et d'alimentation en eau ont fait l'objet d'actes de sabotage. Ainsi, **la ville est régulièrement soumise à des coupures d'électricité et d'approvisionnement en eau potable.**

Suite à l'afflux massif à Dori de personnes déplacées internes fuyant la ville de Seytenga le 11 juin 2022, Echanges Sahel réoriente ses actions vers l'aide d'urgence.



missionné l'association burkinabée «ADES» (Association Développement Endogène Solidaire). ADES a été retenue car elle dispose de l'expertise permettant d'être en lien avec les acteurs locaux à Dori. En outre, ses membres ont une connaissance approfondie et une expérience avérée de la prise en charge des questions d'urgence et de la résilience des populations des communes de Dori et de Seytenga.

Afin de disposer d'une liste fiable des personnes à assister, ADES a procédé à un recensement des veuves arrivées de Seytenga et des ménages hôtes. Cette liste a été confrontée à celle du dénombrement opéré par la Direction provinciale en charge de l'Action Humanitaire afin d'éliminer les éventuels doublons. Les bénéficiaires sont principalement des veuves (dont le mari a été tué lors de l'attaque de Seytenga) et des familles d'accueil vulnérables.

Qui organise l'aide d'urgence ?

Face à cette crise humanitaire, Echanges Sahel a

L'aide financière d'Échanges Sahel

Grâce à ses **fonds propres** (destinés initialement à un projet d'équipement scolaire en lampes solaires, non réalisable actuellement en raison des contraintes sécuritaires), aux **dons reçus suite à un appel lancé dans la presse locale et sur sa page Facebook** ainsi qu'une subvention exceptionnelle de 4000 € accordée par la ville d'Annecy, Echanges Sahel a pu mobiliser une aide d'urgence totale de 18.500 € dont 65 % a été consacrée à de l'aide alimentaire et des produits de première nécessité ; le reste étant consacré à la construction de 8 blocs latrines-douches afin d'améliorer les conditions sanitaires d'accueil des PDI. En effet, la Direction Régionale de l'Eau et de l'Assainissement qui coordonne le Cluster Wash (c'est-à-dire les ONG intervenant dans le domaine de l'eau potable, assainissement et hygiène) a mis en évidence le manque d'accès à l'assainissement des PDI et les risques sanitaires pour Dori.

Les kits alimentaires et de première nécessité » distribués aux PDI

Le 12 juillet 2022 ont ainsi été distribués en présence du Président de la Délégation Spéciale et de représentants d'administrations et d'ONG locales :

- **150 kits de « vivres »** (50kg de riz, 5 litres d'huile) pour : 68 veuves et 204 enfants ; 47 familles hôtes (329 personnes) ; 35 femmes vulnérables et leur famille (318 personnes) **soit un total de 919 bénéficiaires de l'aide alimentaire.**

- **103 kits de « non vivres »** (1 pagne, 1 natte, 1 seau, 1 bouilloire, 1 boule de savon, 1 pot pour enfant) destinés aux 68 veuves et aux 35 femmes vulnérables.



La remise des vivres a été suivie par la radio Kawral de Dori, le journal Hodéré édité en langue fulfuldé, et le journal en ligne le Faso.net : <https://lefaso.net/spip.php?article114722>



Kits d'urgence alimentaires et non-alimentaires distribués aux PDI.

La construction de douche-latrines-puisard pour les familles d'accueil

En septembre-octobre 2022, 8 blocs douche-latrines-puisard ont été construits pour équiper 8 familles d'accueil hébergeant : 59 enfants, 44 femmes, 39 hommes. **Soit au total 142 bénéficiaires.** Chaque famille a été dotée d'un lave-mains portatif et d'un kit d'entretien (2 balais, 1 seau, 1 brosse, 1 carton de 40 unités de savons).

Des « causerie éducatives » en petits groupes ont également été organisées pour sensibiliser les bénéficiaires aux **bonnes pratiques d'hygiène et d'entretien des ouvrages sanitaires.** Au total 132 personnes ont été sensibilisées par 2 animateurs supervisés par la Direction Régionale de l'Eau et de l'Assainissement.



Point d'eau et kit d'entretien dans une famille accueillant des PDI

ACCUEIL EN DÉCEMBRE 2021 DE M. BOKOUM, PREMIER MAIRE ADJOINT DE DORI

Echanges Sahel a eu le plaisir d'accueillir M. Boureima BOKOUM, Premier Maire Adjoint de Dori, du 7 au 10 décembre. Ce séjour, organisé en collaboration avec la ville d'Annecy a été l'occasion de plusieurs réunions de travail avec les membres d'E.S., de moments de convivialité et d'une rencontre autour d'un déjeuner avec la maire de la commune déléguée d'Annecy-le-Vieux, Mme CERIATI-MAURIS, et l'élue en charge des relations internationales, M. DEGENNE. Tous ses interlocuteurs ont été frappés par ses récits dramatiques faisant état de l'insécurité au Sahel marquée par des assassinats quasi quotidiens et autres exactions perpétrées par des groupes armés terroristes, conduisant les populations à fuir leur village. E.S. salue le courage des élus et des fonctionnaires qui demeurent, dans la mesure du possible, sur le terrain au niveau des zones encore plus ou moins sécurisées, mais qui risquent tous les jours leur vie en étant des cibles privilégiées ; nombre d'entre eux ont été enlevés ou assassinés.



M. BOKOUM est également intervenu auprès de la classe Croix Rouge (5ème) du collège Raoul Blanchard d'Annecy accompagné par E.S. et en présence de l'enseignant Stéphane BOUVIER.

ACCUEIL EN SEPTEMBRE 2022 DE LAURENT SINARÉ, PRÉSIDENT D'ADES

En septembre 2022, Laurent SINARE, président de ADES (Association Développement Endogène Solidaire), ancien directeur des services techniques de la ville de Dori, actuellement en poste au GRET (ONG française ayant une antenne à Ouagadougou), est venu présenter à Annecy-le-Vieux le bilan de l'aide d'urgence, profitant de son déplacement à Paris pour participer à un séminaire du GRET à Paris.

Cette présentation s'est faite d'une part auprès des membres d'Echanges Sahel, et d'autre part, auprès de Mme CERIATI-MAURIS, maire déléguée d'Annecy-le-Vieux, de M. Jean-François DEGENNE, Conseiller délégué aux relations internationales et à la coordination des jumelages et de la direction des Relations Internationales de la ville d'Annecy.



Laurent SINARE est également intervenu auprès des élèves de 1ère de l'ECA à Annecy-le-Vieux et de la classe Croix-Rouge de 5e du collège Raoul Blanchard d'Annecy qui travaille sur des projets de solidarité internationale avec son professeur Stéphane BOUVIER.

ANNECY

DL - 17 septembre 2022

Laurent Sinaré, responsable humanitaire burkinabé, reçu par Échanges Sahel



La maire Odile Ceriati-Mauris, Laurent Sinaré et Pascale Rouxel d'Échanges Sahel renforcent leurs liens de partenariat et d'aides avec la ville de Dori au Burkina Faso. Photo Le DL/M.S.

Laurent Sinaré, président de l'Association développement endogène et solidaire (Ades) à

Dori au Burkina Faso, était de passage en France et plus spécialement à Annecy-le-Vieux,

en début de semaine auprès de l'association d'Échanges Sahel.

Il a pu s'entretenir avec Pascale Rouxel présidente de l'association et d'Odile Ceriati Mauris, maire déléguée d'Annecy-le-Vieux, sur les suites dramatiques du drame de Seytenga au Burkina Faso. Le *Dauphiné Libéré* avait relayé un appel aux dons de l'association ancilevienne Échanges Sahel. Et, des lecteurs avaient apporté un soutien financier apprécié (2 000 euros) à l'association locale qui travaille étroitement et depuis longtemps avec les responsables des aides au Burkina.

Un don essentiel en fonction des besoins

La commune déléguée d'Annecy-le-Vieux a jugé bon de se solidariser d'avantage avec cette population éprouvée. Afin

de marquer un engagement fort de partenariat dans le cadre du jumelage des deux villes. Il sera demandé à la prochaine réunion du conseil municipal d'approuver cette action.

Ce don est symbolique, ce don ne pourra pas effacer la douleur. Le montant ne peut être communiqué avant le vote. Mais il reste néanmoins essentiel en fonction des besoins immenses (alimentaires et d'hygiène) dont souffre quotidiennement cette population déplacée et s'ajoute aux actions qu'Échanges Sahel surveillent et contrôlent depuis plusieurs années.

Michel SAHAROFF

Contacts : jumelage Annecy-le-Vieux/Dori et sur le site echanges-sahel.org.

SUIVI DU PROJET PILOTE « IRRIGATION FAMILIALE À BASE D'EAUX USÉES DOMESTIQUES TRAITÉES » DE 2019 À AUJOURD'HUI

Pour rappel, le projet d'Echanges Sahel a été retenu par l'Agence des Microprojets en 2019. Une aide, à hauteur de 12.000 €, soit 50 % de son montant (le reste étant financé par E.S.) a été allouée. Le montant total s'élève donc à 24.000 € (cf newsletter n° 4 pour le lancement de ce projet pilote et newsletter n° 5 pour la réalisation de la première tranche, [à télécharger sur www.echanges-sahel.org](http://www.echanges-sahel.org)).

Ce projet porte sur une phase pilote d'équipement de 50 ménages en dispositif de pédo-épuration des eaux ménagères (ou « eaux grises ») permettant, après dégraissage et décantation, d'irriguer à l'échelle de la parcelle, des plantations fruitières ou ombragères et infiltrer le surplus dans un puisard. Ces plantations permettront de renforcer le couvert végétal de la ville sahéenne de Dori confrontée à la désertification et de réduire les risques de prolifération des moustiques dans les eaux stagnantes, sources de maladies hydriques (actuellement les rejets des « eaux grises » se fait dans les caniveaux). Le projet a pris du retard en raison de la pandémie de COVID 19 et de l'insécurité entraînant notamment de fortes difficultés d'approvisionnement en



« Irrigation familiale à base d'eaux usées domestiques », le projet pilote continue !

matériaux de construction et une perturbation du fonctionnement des services techniques municipaux. D'autre part, **le coup d'état militaire du 23 janvier 2022 a entraîné la dissolution des conseils municipaux** ; la désignation de la délégation spéciale pour la gestion de la commune de Dori a tardé et n'a été effective qu'au début du deuxième semestre 2022. Néanmoins, le projet s'est poursuivi grâce à l'assistance à maîtrise d'ouvrage du bureau d'études SAGHEN. Il reste à équiper 12 ménages et à dresser le bilan du fonctionnement des ouvrages afin d'envisager une mise à l'échelle de ce projet pilote.

ECHANGES SAHEL TOUJOURS PRÉSENTE À ANNECY !



Festisol au Météore de Meythet - 12 nov. 2022



Forum des Associations (Bonlieu) - 21 sept. 2022



Initiation à la sculpture par Malik Guirra au centre social Les Carrés (Annecy-le-Vieux) - 29 mai 2022